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Каждый понедельник традиционно во второй половине дня 
глава Государственной администрации Слободзейского райо-
на и города Слободзея В.В. Тищенко объезжает объекты фонда 
капитальных вложений 2021 года с представителями всех про-
фильных служб, встречается с подрядчиками и главами насе-
ленных пунктов. Василий Васильевич контролирует ход рабо-
ты, помогает решать возникающие проблемы, привлекая, если 
это необходимо, соответствующих специалистов. В нынешнем 
году программа республиканского фонда капвложений несколь-

ко была сокращена, но по всем 8 объектам района, включенным 
в неё ранее, выделено финансирование. По шести уже ведет-
ся полномасштабное строительство, в том числе и по парку 
в п. Первомайск. В текущем году планируется завершить работы 
по капитальному ремонту Дома культуры с. Терновка, которые 
планомерно велись предыдущие два года. В этом же селе капи-
тально отремонтируют кровлю здания школы. В Суклейской 
русско-молдавской средней школе будет отремонтирована не 
только кровля, но и фасад здания. На базе Чобручской ДЮСШ 
создается Республиканская школа футбола. Это стало одной 
из  предпосылок реконструкции раздевалок сельского стадио-
на. К середине августа будет готов к сдаче Парк молодоженов 
в Слободзее, а перед районным Домом культуры, если прибу-
дет оборудование из Китая, заработает пешеходный фонтан. Все 
подземные коммуникации для него готовы.

Капитальные вложения направлены на осуществление давно 
планируемых госадминистрацией района работ.

М. ЛАЩИКОВ. 
Фото пресс-службы госадминистрации.

На очередном заседании президиума райгорсовета под пред-
седательством Т.Д. Залевской рассматривались вопросы о де-
ятельности Слободзейского отдела охраны прав семьи, опеки 
и попечительства, социальной помощи семьям в группе риска 
и МУ «Служба социальной помощи Слободзейского района и 
г.  Слободзея». Информацию представили руководители служб 
Н.А. Ненова и В.М. Бузаджи. 

О работе ГУП «Водоснабжение и водоотведение» в насе-
ленных пунктах района проинформировал генеральный дирек-
тор предприятия В.П. Ботнарь. Владимир Петрович рассказал 
о реализации инвестиционных программ и принятых мерах по 
улучшению качества воды. Совокупность проведенных меро-
приятий позволила снизить количество аварии на водопрово-
дных трассах почти на 50%. Обсуждая представленную инфор-
мацию, председатель райгорсовета Т.Д. Залевская отметила, что 
инвестиционная программа по району на текущий год насыщена 
и поинтересовалась насколько реально ее выполнение. Депу-
тат Н.А.  Макарук подняла вопрос замены водомеров, который 
волнует многих, и оповещения по поводу истечения сроков их 
использования. В.П. Ботнарь разъяснил, что абоненты, заклю-
чившие договор с предприятием на обслуживание водомеров, 
не имеют с ними проблем. Абонент ежемесячно оплачивает 
за квартирный водомер 2,25 копеек, за колодезный – 3,75 копе-
ек. Если договора нет, то абонент обязан сам следить за сроком 
использования водомера и за свои средства снимать и отвозить 
его на проверку. Интересовали членов президиума и конкретные 
мероприятия по проверке качества предоставляемой населению 
воды. И.М. Кирка поднял вопрос обеспечения водой села Новая 
Андрияшевка. Там необходимо проложить 2 км трассы для того, 
чтобы подать воду в село, в котором до сегодняшнего дня нет 
водопровода. После обсуждения президиум принял соответству-
ющие решения по всем вопросам повестки дня.

А. ГАИНА.

Будни госадминистрации

В президиуме райгорсовета

Глава правительства рассмотрел обращение жителя Сло-
бодзейского района, который сообщил о плохом состоянии 
стелы на Кицканском плацдарме, а также прилегающей к ней 
территории: разбита тротуарная плитка уже непосредствен-
но при подъезде к Кицканскому плацдарму, все перемешано 
с песком. В целом территория выглядит неухоженной и неу-
бранной, отметил Александр Мартынов, посетив мемориал. 
Он поручил в месячный срок представить план по устране-
нию недочетов. Общественников (ОНФ, Общественная па-
лата, Наследники Победы) премьер также попросил подклю-
читься к решению вопроса.

По материалам СМИ.

Пункт выездного консульского обслуживания в Тирасполе 
с 31 мая возобновил приём документов на обмен загранпа-
спортов для лиц старше 14 лет. Записаться можно исклю-
чительно в электронную очередь. Гражданам, не имеющим 
действующего загранпаспорта или внутреннего паспорта 
РФ, необходимо оплатить обязательную процедуру проверки 
у них российского гражданства. Стоимость такой процедуры 
1170 молдавских леев. Для граждан, у которых срок действия 
загранпаспорта истек в период с 17.03.2020 г. по 30.06.2021 г., 
предусмотрена отдельная электронная очередь для освобо-
ждения от указанного консульского сбора в связи с отсут-
ствием возможности своевременно заменить загранпаспорт. 
С перечнем документов и иной важной информацией можно 
ознакомиться на официальном сайте Посольства Российской 
Федерации в Молдове.

Долгое время имя жителя Слободзеи 
разведчика Ивана Егоровича Пальчикова 
находилось в тени его известных и став-
ших легендарными Героев Советского 
Союза М.А. Егорова и М.В. Кантарии, 
воинов 150-й Идрицкой стрелковой диви-
зии, непосредственно водрузивших флаг 
№5 в Берлине на куполе рейхстага, здания 
немецкого парламента, 30 апреля в 22 часа 
(по берлинскому времени, 1 мая по москов-
скому).

Однако в водружении Знамени Победы 
принимали участие и другие солдаты, сер-
жанты и офицеры. Среди них был и жив-
ший в Слободзее Иван Егорович Паль-
чиков. Ему, участнику взятия рейхстага, 
28 мая текущего года на кладбище восточ-
ной части города установили памятник. 
В его открытии приняли участие глава 
Госадминистрации района и г. Слободзея 
В.В. Тищенко, казаки Слободзейского ка-
зачьего округа, военнослужащие, жители 
города, знавшие славного ветерана. Звуча-
ли слова благодарности поколению геро-
ев, разгромивших гитлеровские полчища 
и сокрушивших фашизм.

В фондах Слободзейского музея хранят-

ся два очень интересных снимка 76-лет-
ней давности. На одном из них здание 
рейхстага, на фоне которого позирует 
группа разведчиков 756-го стрелкового 
полка 150-й стрелковой Идрицко-Бер-
линской дивизии, той самой, которая 
получила одно из девяти специальных 
знамён, предназначенных для водруже-
ния над рейхстагом. Фотография при-
надлежала Ивану Пальчикову – одному 
из участников операции по водружению 
Знамени Победы. На фото он первый 
справа – самый молодой в этой коман-
де. В конце 60-х годов Иван Егорович 
переехал в Приднестровье и поселился 
с семьёй в Слободзее, где прожил до 
самой смерти. Так материалы солдата 
«последнего сражения» Великой Оте-
чественной войны оказались в местном 
музее.

На фото разведчики 756-го стрелково-
го полка, одни из первых ворвавшиеся в 
рейхстаг. Слева направо: рядовой Залив-
ский, ст. сержант Малюженко, рядовой 
Парчевский, сержант Егоров, старший 
сержант Чернишков, капитан Кондра-
шов, мл. сержант Кантария, рядовой 

РЕАЛИЗУЕТСЯ  ФОНД  КАПВЛОЖЕНИЙ

В  ТЕНИ...  ГЕРОЕВ

КОНСУЛЬСТВО  РФ  ВОЗОБНОВЛЯЕТ  РАБОТУ

31 мая в большинстве школ района прозвучал последний 
звонок. Для одиннадцатиклассников он стал олицетворе-
нием начала новой взрослой жизни. Такой торжественный 
момент наступил и для выпускников Слободзейского теоре-
тического лицея-комплекса им. П.К. Спельник. 

На празднике «Последнего звонка» в Слободзейском лицее-ком-
плексе говорилось о многом, делающем его коллектив лучшим 
в районе, в том числе и о том, что все 11 лет с выпускниками рука 
об руку шли по стране знаний педагоги. Благодаря их отточен-
ному многолетним трудом мастерству, безграничному терпению, 
чуткости и доброте на самостоятельный путь в поисках своей меч-
ты вступили 27 сформировавшихся молодых людей. Поздравив 
присутствующих с праздником, директор лицея С.Н. Костецкая 
отметила, что со всеми трудностями педагогический коллектив и 
учащиеся справились, и родители могут гордиться своими деть-
ми. Семеро выпускников окончили учебное заведение с золотой 
медалью и двое – на отлично. Это Илона Дилигул, Владисла-
ва Каракаш, Игорь Кинаш, Ольга Колиогло, Ольга Настасенко, 
Александра Стукалова, Диана Чеботарь, Виктория Черноброва, 
Александра Ясыбаш. «В лицее вы многому научились, – сказала, 
обращаясь к выпускникам, директор, – вы научились не только 
постигать азы наук, но и дружить, общаться, преодолевать препят-
ствия и трудности. Вы славили наш лицей на районных, респу-
бликанских конкурсах и олимпиадах. Пусть ваши мечты и планы 
сбудутся, а удача – сопутствует».

В ходе торжественной церемонии подавляющее число выпуск-
ников награждены грамотами за участие в конкурсах, олимпиа-
дах и активную общественную работу. По традиции отмечены 
были и заслуги педагогов. «Учителем года» стала преподаватель  
химии Анна Васильевна Кутыркина, призёр педагогических чте-
ний 2021 года, лауреат районного конкурса Президентской пре-

мии, руководитель призёра республиканского конкурса исследо-
вательских обществ учащихся и призёров районной олимпиады. 
«Классный руководитель года» – Виолетта Ивановна Иванова, 
классный руководитель дружного выпускного 11 «а» класса, 
воспитанники которой отличились на различных районных, 

республиканских и междуна-
родных конкурсах. «Ученик 
года» – Ольга Колиогло, вы-
пускница физико-математиче-
ского направления, президент 
парламента лицея, призёр рай-
онных олимпиад и конкурсов.

Поздравил с праздником 
присутствующих заместитель 
главы Госадминистрации рай-

она и г. Слободзея – начальник 
управления по развитию инфра-
структуры города С.И. Самой-
лов. Обращаясь к выпускникам, 
Сергей Иванович сказал: «Не 
забывайте, что вы должны прославлять своими делами своё 
имя, свой город и нашу республику. Счастливой вам жизненной 
дороги».

Пожелали успехов выпускникам первоклассники. «Сегодня 
в нашем лицее чудесный праздник, который 
с нетерпением ждали мы, – звучало в ответ-
ном слове выпускников. – Школа открыла 
для нас свои двери и встречала первым звон-
ком солнечным сентябрьским днем… Звонок 
последний прозвенел, пусть мы его когда-то 
ждали, сейчас нет радости совсем, мы взрос-
лыми, наверно, стали». Слова благодарности 
в адрес учителей и родителей из уст выпуск-
ников, признание в любви – логичный итог 
совместной продуктивной деятельности 
взрослых и детей. В исполнении выпускни-
ков прозвучал гимн лицея. 

Пусть путь каждого из выпускников 
2021 году будет легким и светлым, пусть им 
посчастливится найти своё призвание и осу-
ществить заветное. В добрый путь!

О. ГАВРИЛОВ. 
Фото автора и С. ИГНАТЬЕВОЙ.

ЗВОНОК – В  НОВУЮ  ЖИЗНЬ

ДЕТИ, ПРЕСТАРЕЛЫЕ И... ВОДА

Коноваленко, ст. сержант Мягченко, ст. сер-
жант Кухтин, рядовой Пальчиков.

Снимок сделан 2 мая 1945 года. В этот 
день Егоров и Кантария перенесли Знамя 
Победы с фронтона главного входа рейх-
стага, где они его закрепили накануне, на 
купол здания. Фотокорреспонденты зафик-
сировали перенос Знамени. Впоследствии 
снимок облетел весь мир, а в 1985 году 
украсил обложку праздничного выпуска 
журнала «Огонёк».  На ней в группе с Его-
ровым, Кантарией и другими изображён 
Иван Пальчиков. 

Иван Пальчиков был в списке специаль-
ной команды, куда вошли отборные раз-
ведчики для выполнения ответственного 
задания. Утром 30 апреля она была создана 
по приказу командира подразделения пол-
ковника Фёдора Зинченко.  В своих мемуа-
рах он так описывает этот момент:

КИЦКАНСКИЙ  ПЛАЦДАРМ  ОБЛАГОРОДЯТ
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28 мая. Обычный день календаря, но 
не для всех. В далёком 1918 году, 28 мая, 
В.И. Лениным был подписан декрет об ор-
ганизации охраны государственной грани-
цы по всему периметру молодого государ-
ства. Именно эта дата стала считаться днём 
рождения пограничных войск. Да, сегодня 
в бывших союзных республиках установле-
ны другие даты образования погранвойск, 
но ветераны-пограничники, которые слу-
жили в погранвойсках Советского Союза, 
остались верными присяге и памяти о той 
нелегкой и почётной службе. Они не забыли 
историю и повсеместно с честью и с достоин-
ством, сплочённо и торжественно отмечают 
этот праздник.

О пограничниках и их нелёгкой во все време-
на службе можно говорить долго. Они первыми 
встречали врагов на пороге нашего общего дома, 
проявляя чудеса храбрости, мужества и стойко-
сти, удивляя героизмом даже своих противни-
ков. И в мирное время они, порой рискуя жиз-
нью, оберегают наш с вами покой и сон. По сути 
дела, граница – это на время замершая линия 
фронта, где в любое время может вспыхнуть и 
завязаться неравный бой, пролиться кровь, что 
часто случалось и случается. Примером тому яв-
ляются события на Халхин-Голе, на острове Да-
манском, на Советско-Афганской границе и т.д. 
Именно эти нелёгкие условия, приближённые 

к  боевым, сплачивали годами пограничников, 
создавали особый климат в коллективах, осно-
ванный на взаимопонимании, уважении и вы-
ручке друг друга, независимо от возраста, зва-
ния, года службы. Немалую роль в  становлении 
характеров стражей границ и традиций играло 
чувство высокой ответственности и гордости за 
выполнение поставленной задачи по охране гра-
ницы. Не зря в погранвойска отбирают самых 
лучших. Они – щит и лицо государства!

Многие политиканы сегодня пытаются ис-
казить историю и очернить правду. Мы, ве-
тераны-пограничники, не сидим сложа руки, 
противостоим им, заявляем о себе всё громче 
и громче. Приятно наблюдать, что наша пози-
ция привлекает к себе внимание сегодняшних 
молодых пограничников, несущих службу по 
охране рубежей Приднестровья. Их интерес 
к нам с каждым годом растёт. Мы являемся 
живой правдой исторического периода, а они – 
наши преемники. 

Неспроста к столетию пограничных войск, 
в 2018 году, в селе Чобручи нашими руками 
и на наши средства был построен единствен-
ный в Приднестровье памятник, посвящённый 
пограничникам. Он напоминает людям об исто-
рической правде, о нас и нашем пограничном 
братстве. Символично, что он размещён на ме-
сте, где с 1923 по 1940 год стояла двадцать вто-
рая застава двадцать пятого Тираспольского по-

«Я распорядился: офицеру разведки полка 
капитану В.И. Кондрашову взять двух лучших 
разведчиков и прибыть с ними на КП. Тут им 
будет вручено знамя военного совета армии для 
водружения его на куполе рейхстага. Миновало 
несколько минут, и разведчики уже стояли пере-
до мной, но не два, а... целый взвод! Белоусов, 
Егоров, Малюженко, Иванов, Кантария, Коно-
валенко, Заливчий, И. Криневич, К. Криневич, 
Мягченко, Олейник, Чернишков, Пальчиков, 
Парчевский, Могилко, все три Савича и 14-лет-
ний Гоша Артеменков – наш любимец, сын 
полка. Я удивлённо и несколько даже сердито 
взглянул на Кондрашова: неужели непонятно 
был отдан приказ? Кондрашов так же молча 
ответил мне взглядом, едва заметно передёр-
нул плечом: попробуйте, дескать, сами выбрать 
двоих лучших, разведчики – все как один, каж-
дый достоин высокой чести...»

В итоге знаменосцами отобрали Егорова 
и Кантарию, но все остальные бойцы прини-
мали непосредственное участие в прорыве на 
крышу рейхстага. Иван Пальчиков получил за 
это сражение орден Отечественной войны II-й 
степени. Как отмечается в наградном листе, 
под сильным снайперским и пулемётным огнём 
противника разведчик доставил боеприпасы 
боевым товарищам, которые вели бой в здании 
немецкого парламента. Пальчиков включился 
в сражение: забросал гранатами и автоматным 
огнём, убил 9 фашистов, а ещё 10 взял в плен. 
В составе штурмовой группы поднимался с эта-
жа на этаж, выявлял огневые точки противни-
ка, способствовал продвижению знаменосцев 
на крышу рейхстага.

В 150-ю стрелковую дивизию Иван Пальчи-
ков попал в 1943 году. В Красную Армию его 
призвали из города Краснодона Ворошилово-
градской (Луганской) области, куда он с семьёй 
переехал перед самой войной. Там пережил 
оккупацию (июль 1942 – февраль 1943 г.). Не-
известно, был ли знаком Пальчиков с участни-
ками антифашистской группы сопротивления 
«Молодая гвардия». Он был одного возраста 
с Ульяной Громовой, Сергеем Тюлениным и 
другими подпольщиками, ставшими известны-
ми на весь мир благодаря историческому рома-
ну Фадеева.

Родился же И.Е. Пальчиков в селе Отскоче-
но Хлевенского района Воронежской области 
России в 1924 году. Чтобы быстрее попасть 
в армию, прибавил себе год. Так он оказался 
в одном подразделении с Михаилом Егоровым 
и Мелитоном Кантария. Вместе с ними уча-
ствовал в освобождении Польши, во взятии 
Берлина и в штурме рейхстага.  После демо-
билизации из армии вернулся в Краснодон, но 
в конце 60-х  поселился в Слободзее, где про-
жил с семьёй более 30 лет жизни.

А. СОВМЕСТНОВ.
Фото пресс-службы госадминистрации 
и Слободзейского исторического музея.

Анна Марковна и Иван 
Фёдорович Фокша родились 
в 1940 году. Они – одногод-
ки, дети войны. 

Отец Анны Марковны 
Марк Николаевич Партас, 
когда фронт стал прибли-
жаться к нашим краям, вме-
сте с другими колхозниками 
перегонял колхозное стадо. 
Дорога была трудной и дол-
гой. Когда обессиленный 
молодой мужчина прилёг 
отдохнуть, его сильно про-
тянуло и парализовало. Он 
стал инвалидом. Его супруге 
Ольге Лукьяновне пришлось 
практически одной подни-
мать троих детей. Пришед-
шие в село немцы и румыны 
бесчинствовали. Из страха 
перед оккупантами она прятала детей на черда-
ке. Рядом с их домом была немецкая комендату-
ра. Ребятишкам наказала сидеть тихо, чтобы не 
обнаружили фашисты. Главная беда была в том, 
что крыша дома в жаркое лето сильно прогре-
валась, было нестерпимо душно. Анечка была 
совсем крошечной и слабенькой. Украдкой мать 
приносила детям кое-какую еду, и лишь под по-
кровом ночи им разрешалось спускаться в са-
рай. Однако детское любопытство как-то взяло 
верх, и однажды дети, зная, что у соседа мош 
Максима есть кролики, решились накормить их 
свежей травой. В это время свет фар выезжаю-
щей из комендатуры машины осветил испуган-
ных детей. Переволновалась и мама. Страх этот 
долго жил в душе девочки.

Никогда не забыть Анне Марковне и голод-
ные послевоенные годы. Детям приходилось 
в 4 часа утра в центре села занимать у магазина 
очередь за хлебом. Однажды они, спасаясь от 
утреннего холода, прижались к друг другу и ус-
нули на лавочке у магазина. Очередь проспали, 
это была трагедия. Голодные и чувствующие 
свою вину, они ни с чем пришли домой.

В школу, которая находилась на улице Котов-
ского, Аня пошла в шесть с половиной лет вме-
сте со своим двоюродным братом. Она была ма-
ленького роста кудрявой девочкой. Когда села 
за парту, её почти не было видно. Учительница, 
Марфа Ивановна, позволила с испытательным 
сроком посещать занятия, и малышка, которая 
очень хотела учиться, оправдала её надежды. 
Учебников, тетрадей, школьных принадлеж-
ностей в то трудное послевоенное время не 
хватало. Дополняя её рассказ, Иван Фёдорович 
описал, в какой одежде и обуви они ходили в 
школу, как в чернильницах замерзали чернила, 
как им трудно было выводить буквы озябшими 
пальчиками. Но занятия никто не пропускал. 
Иван Фёдорович вспоминал, как они летом по-
сле четвёртого класса стали трудиться в колхо-
зе. В 1954 году он закончил семь классов Сло-
бодзейской школы №1 и стал полноправным 
колхозником. Трудился от зари до зари. Сначала 
был прицепщиком, а когда научился управлять 
железным конем, ему доверили и трактор. Ра-
ботать трактористом было престижно, и труд 

оплачивался достойно. 
Так и текли дни в трудах и 
заботах. 

По воскресеньям моло-
дёжь собиралась на танцы. 
В то время они организо-
вывались в центре Слобод-
зеи. Как-то Иван со своим 
товарищем познакомился 
с двумя девушками. «Ку-
дрявая Анечка пригляну-
лась мне, – говорит Иван 
Фёдорович.  – Так и нача-
ли встречаться». «Бывало 
гуляем вечерами, – про-
должает Анна Марковна, – 
а он всё молчит. Однажды 
на перекрестке нам дорогу 
перегородила 
повозка, на ко-
торую меня уса-

дили и повезли к родителям Ивана. 
Неожиданно всё произошло, но это 
был новый поворот судьбы, пред-
стояло готовиться к свадьбе, к новой 
жизни. Жили очень бедно. Анечка 
сама сшила себе из розового атласа в 
цветочек свадебное платьице, а Иван 
одолжил у друга рубашку, чтобы 
пойти с невестой под венец… Всякое 
в эти годы было. Сначала жили со 
свёкром и свекровью. С большими 
трудностями подымали дом. Спустя 
год у молодых родилась дочь Юлия, 
в 1966 году появилась на свет Ната-
лья, а в 1975 году – Олеся. Всё-таки 
время было прекрасное, считают 
супруги. Анна Марковна навсегда 
запомнила, как их овощеводческая 
бригада, возглавляемая С.И. Кучмакрой, уме-
ла не только ударно работать, но и коллектив-
но отмечать те или иные знаменательные даты 
членов бригады. «Стояли погожие дни июня, 
– рассказывает А.М. Фокша. – В тот день мы 
собирали в теплицах отличный урожай тома-
тов. Рабочий день подходил к концу, когда моя 
подруга загадочно улыбнувшись спросила: «Ну  
что, невеста, отмечаем сегодня Вашу с Иваном 
серебряную свадьбу?». Вопрос был неожидан-
ным, но в тот день, действительно, исполни-
лось 25 лет нашего с Иваном брака. В круговер-
ти дел, как это бывает летом, мы и забыли об 
этом. В бригаде быстренько собрали кое-какую 
сумму денег к тому, что выделил профсоюз. 
Машина с рабочими сделала всего лишь одну 
остановку у магазина и возле нашего дома. 
Дружно закипела работа: кто что мог принёс из 
домашних заготовок. С соседями мы жили так-
же одной семьей, кто-то принёс скамейки, кто-
то столы… Даже для озвучивания были уста-
новлены колонки. Далеко окрест было слышно 
в тот вечер, «как эта свадьба пела и плясала». 
Вот уж постарался наш сосед музыкант Саша 
Иванов. Долго мои коллеги по бригаде и соседи 
вспоминали наше торжество».

Анна Марковна с мужем наставляли своих 
трёх ненаглядных дочерей на путь истинный, 
чтобы выросли хозяйственными и отзывчивы-

ми. Теперь, глядя на них, ничем не огорчавших 
родителей, Анна Марковна и Иван Фёдорович 
радуются их счастью. В свободное время всег-
да с удовольствием проводят время с внуками 
и правнуками, балуют, холят и лелеют. Гово-
рят, что в этом-то их счастье. Анна Марковна 
мудро подчеркнула: «Родители существуют, 
чтобы детей воспитывать, учить труду и жизни, 
а бабушки и дедушки – чтобы любить и бало-
вать». Иван Фёдорович добавляет, что это такая 
своеобразная семейная традиция, которая пере-
даётся из поколения в поколение. В их супру-
жеской жизни нет чёткого распределения обя-
занностей – каждый выполняет работу по дому, 
которую считает нужной. И тут нам показана 
была теплица, которую вместе со своим трудо-
любивым зятем Анатолием, они соорудили не 
так давно. Нашему взору предстали аккуратные 
ряды томатов, огурцов, зелени и даже цветов. 
Как объяснили хозяева, всё здесь произрастает 
не для продажи, а для всех членов дружного се-
мейства. На огороде – идеальная чистота. В ос-
новном все работы в саду и в огороде супруги, 
несмотря на возраст, выполняют сами. Досуг 
тоже любят проводить совместно. Излюблен-
ное место отдыха – беседка в огороде, который, 
как у всех крестьян, и кормит и дарит отдых. 
Анна Марковна в свободную минуту любит 
шить. Получаются у неё веселенькие фартучки, 
прихватки, салфетки для кухни и многое дру-
гое. Всем этим она одаривает родных и соседей. 
«Мы с мужем счастливы, – продолжает она, – 
потому что дочери наши унаследовали главное 
качество – трудолюбие, получили образование. 
Кроме того, зятья наши, как на подбор, такие 

же трудолюбивые, как и жёны. Всё у них в по-
рядке. Мы с Иваном любим зятьёв не меньше, 
чем свих дочерей. Самое главное, что они жи-
вут дружно, свои дома построили рядышком 
с нами, своё счастье, своё благополучие созда-
ют своими руками на нашей земле». 

Вопросы и проблемы в этой семье решают 
сообща с дочерями, зятьями и внуками. Одино-
кими себя не чувствуют. С ними всегда рядом 
самые дорогие, любимые и родные.

Часто вспоминает Анна Марковна завет ба-
бушки Варвары, прожившей 100-лет, трудив-
шейся до последних лет по дому и на огороде: 
«Живите так, чтобы перед людьми не было 
стыдно».

Семья – это продолжение рода, связь поколе-
ний, школа жизни, копилка нравственных цен-
ностей. Как мудро подытожила Анна Марковна: 
главное в семейной жизни – уважать друг друга 
и уметь прощать. Они с супругом учили этому 
своих дочерей, а теперь уже и внукам и внучкам 
советуют жить в мире и согласии, чтобы при 
взгляде на семейные пары возникала мысль: 
«Надо же, как удачно этот пазл сложился!»

P.S. Анна Марковна и Иван Фёдорович 
ко дню своего бриллиантового юбилея получи-
ли еще один подарок – правнука Константина.

В. ЛИПОВАН.
Фото из архива семьи Фокши и В. ЗАТЫКИ.

ПОГРАНИЧНОЕ  БРАТСТВО

гранотряда, бессменным начальником которой 
был П.П. Изюмов. Павел Петрович прошел всю 
войну, а вернувшись с победой домой, многие 
годы возглавлял чобручский колхоз.

Каждый год мы собираемся у памятника. 
Не исключением был и нынешний. Чувство-
валась торжественность, организованность 
и дисциплина, присущая пограничникам. Везде 
люди в зелёных фуражках и бескозырках. Здесь 
собрались представители почти всех погранот-
рядов Советского Союза. Вот стоит Александр 
Пержан, служил в Белоруссии на Гроднинском 
КПП. Рядом с ним Николай Кравцов – 47-й 
Киркинский погранотряд. Вот Дмитрий Дми-

триев, на его голове бескозырка, служил в во-
енной флотилии на реке Амударья. Дмитрий 
и пограничник, и воин- интернационалист (аф-
ганец). Удивительно! «Афганец» – в бескозыр-
ке. Присутствующие живо общаются, не могут 
наговориться, ведь общих тем много. Погра-
ничные песни волновали и придавали больше 
торжественности празднику, напоминая всем 
о службе. Затем возложили к памятнику цветы.

Время быстро пролетело. Мы разъехались, 
пообещав друг другу на следующий год вновь 
здесь обязательно встретиться.

В. ДЕНИСЕНКО,
общ. кор., г. Бендеры.

ДРАГОЦЕННАЯ ОГРАНКА ЖИЗНЬЮ В  ТЕНИ... ГЕРОЕВ
Юбиляры, к которым была отправлена наша корреспондентская группа, проживают 

по улице Колхозной в Слободзее. Обратила внимание, что со стороны дороги их двор укра-
шают кусты нежных арочных роз и клематиса, а уютная скамейка у забора гармонично 
сочетается с красивым домом. Узорная плитка, которой устлан двор, ведёт к добротному 
подвалу с красочным орнаментом, изображающим молдаванина с молдаванкой и гроздья 
винограда…. Нас радушно встречали хозяева дома: Анна Марковна и Иван Фёдорович 
Фокша. 3 июня 60 лет совместной жизни – бриллиантовая свадьба этой прекрасной пары. 
Несмотря на свой почтенный возраст, энергичные и позитивные, они излучали добро и спо-
койствие. На душе стало тепло. Мы видели поистине счастливых людей. Они всю жизнь за-
нимаются любимым делом, не ища в нем каких-то особых смыслов. Просто работают и лю-
бят землю. Фокши из обоймы тех советских колхозников, которые, не имея возможности 
получить образование, брали всё умением трудиться на родной земле. Причём неизменно, 
что немаловажно, пребывали в передовиках.



обеспечивает защиту томатов как внутри, 
так и снаружи).

Трихопол
Одним из наиболее эффективных средств 

остается трихопол – неядовитый бактерицид 
с противогрибковым эффектом. Пропорция рас-
твора: 1 таблетку препарата растворяют в 1 л 
воды. В полученный раствор рекомендуют до-
бавлять жидкое мыло или немного молока (25 г 
добавки на каждый литр воды). Нужно быть 
предельно осторожным в применении препара-
та, поскольку это один из противопротозойных 
медикаментов. (Грибковые инфекции способны 
адаптироваться к составу химических препа-
ратов, поэтому не рекомендуют долгое время 
обрабатывать их одним средством).

Лечение фитофтороза
Фитофтора (фитофтороз) – опасное заболева-

ние (грибок), которое появляется после затяж-
ных дождей. Первые признаки фитофтороза на 
помидорах – появление и быстрое распростра-
нение ржавых пятен на листьях. В дождливую 
и сырую погоду на зараженных листьях снизу 
становится заметен белый налет, похожий на 
пух. Плоды покрываются серыми пятнами и де-
формируются, а на поздних стадиях начинают 
гнить. Употреблять в пищу зараженные пло-
ды нельзя ни в коем случае. Листья чернеют 
и скручиваются. Грибковая болезнь поражает 
кусты и распространяется очень быстро. По-
сле инфицирования растение погибает через 
1,5- 2 недели.

После появления первых признаков инфи-
цирования, сразу после дождя, с кустов поми-
доров немедленно удаляют зараженные листья 
и плоды, которые впоследствии сжигают. Так-
же рекомендуют собирать плоды недозрелыми. 
Перед употреблением томаты необходимо тща-
тельно мыть, а также обеззараживать в горячей 
воде. Таким образом можно частично спасти 
урожай. (Для обеззараживания зеленых плодов 
томата, снятых с заболевших фитофторозом 
растений, их на несколько секунд опускают 
в горячую воду с температурой 60-65 градусов. 
Плоды после этого сразу просушить, обтерев 
бумажным полотенцем).

Спасти урожай можно, проводя опрыскива-
ние кустов поваренной солью (100 г на каждый 
литр воды). Раствор очень сильный, его реко-
мендуют использовать в случаях, когда расте-
ние поражено больше, чем на 50%. Средство 
сожжет не только инфицированные листья, но 
и здоровые, и остановит заражение плодов.

Томаты нельзя поливать дождеванием – брыз-
гать на них из шланга. Оптимальные способы 
полива – напуском в грядки со спокойным тече-
нием воды и капельный полив. 

Подготовила С. ОБУХОВА.
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Урожай – 2021

ОБЪЯВЛЕНИЯ
Швейная фирма «Интерцентр Люкс» 

производит дополнительный набор опытных 
квалифицированных швей с высокой оплатой 
труда. В первый месяц, кроме заработной пла-
ты, выплачиваются подъемные до 2000 рублей. 
Бесплатный проезд иногородним, полный соци-
альный пакет для работающих мам.

Справки по телефону: (533) 5-13-40; (777) 
90-465

Республиканский конкурс социально-значи-
мых проектов в сфере молодежной политики

Конкурс проводится в период с 31 мая 
по 9 июля 2021 rода. Участниками конкурса яв-
ляются молодые люди Приднестровской Мол-
давской Республики в возрасте от 14 до 35 лет.

Конкурс проводится по четырем номинациям:
а) «Молодежная среда» – проекты, направлен-

ные на организацию и проведение мероприятий 
на территории Приднестровской Молдавской 
Республики с участием молодежи;

б) «Ты не один» – проекты, направленные на 
социальную адаптацию лиц, проживающих на 
территории Приднестровской Молдавской

Республики, оказавшихся в сложной жизнен-
ной ситуации или имеющих ограниченные воз-
можности здоровья;

в) «Молодая семья» – проекты, направленные 
на популяризацию ценностей института семьи и 
брака в молодежной среде;

г) «Видим проблему – можем решить» – про-
екты, направленные на решение со-
циальных и экономических проблем 
на территории Приднестровской 
Молдавской Республики силами мо-
лодежи.

28-30 мая в Тирасполе состоялся открытый 
лично-командный чемпионат и первенство 
республики по художественной гимнастике. 
В соревнованиях приняли участие спортсмен-
ки городов Бендеры, Тирасполь и Суклейской 
ДЮСШ, которую представили 13 гимнасток.

По результатам соревнований для наших гим-
насток места распределились следующим обра-
зом: В личном зачете: среди девочек 2010 г.р. 
победителем стала Ксения Длужневская, брон-
зовую медаль завоевала Варвара Гуцан; среди 
юниоров по программе I спортивного разряда 
победителем стала Яна Бондаренко.

В командном зачете: среди юниоров 
2009- 2010 г.р. по программе I спортивного 
разряда, команда в составе Полины Шевцо-
вой, Софии Дидык, Арины Пшеницыной, ста-
ла серебряным призером чемпионата; среди 
юниоров 2007-2008 г.р. по программе канди-
датов в мастера спорта команда в составе По-
лины Быковой, Дины Погребан, Дарьи Куксы 
завоевала серебряную медаль; среди сеньоров 
2004- 2006 г.р. по программе мастеров спорта 
команда в составе Александры Дорогой, Да-
рины Бурлак стали победителем чемпионата. 
Подготовили гимнасток тренеры Татьяна Бары-
шева, Ольга Маламен, Юлия Тополчан, Оксана 
Стажилова.

29-30 мая в Кишиневе проходил открытый 
чемпионат Молдовы по легкой атлетике среди 
юниоров 2002-2003 г.р. В соревнованиях при-
няли участие спортсмены из городов и районов 
Республики Молдова и Приднестровья. Успеш-
но в чемпионате выступили воспитанники тре-
нера-преподавателя Георгия Бабенко, завоевав 
2 золотые, 1 серебряную, 1 бронзовую медали. 
Роял Мурадов стал победителем в спортивной 
ходьбе на дистанции 5000 м среди юниоров 
и серебряным призером в абсолютном зачете. 
Николай Колдар стал победителем в беге на 
5000 м и бронзовым призером в беге на 3000 м.

С. КУРЫЛЁВА, 
директор Суклейской ДЮСШ.

В дождливую и сырую погоду на 
кустах помидоров развива-
ется грибок. Наличие капель-
но-жидкой влаги на листьях 

способствует распростране-
нию спор фитофтороза, кото-

рый поражает кусты томатов. 
Больше всех уязвима молодая рассада в пери-
од пикирования. Важно вовремя обработать 
томаты, чтобы предотвратить заражения 
грибком и не допустить его размножения.

ЧЕМ ОПРЫСКАТЬ КУСТЫ
Молочные продукты
Рекомендуется: 
Сыворотка. Компоненты состава молочной 

сыворотки подкармливают и укрепляют стебли 
томатов. Молочная кислота приостанавливает 
распространение спор грибка. На 1 л холодной 
воды берут 1 л сыворотки и опрыскивают кусты 
каждый день в течение 2 недель.

Кефир. Раствором (10 л воды, 1 л простоква-
ши) опрыскивают каждые 7 дней до начала сбо-
ра урожая.

Молоко с йодом. Для борьбы с грибком берут 
10 капель йода на пол-литра молока, получив-
шейся смесью опрыскивают помидоры в тече-
ние 3 дней. Для профилактики рекомендуют 
обрабатывать смесью каждые 15 дней (1 л мо-
лока и 15 капель йода на 8-9 л воды).

Марганцовка
Смесь марганцовки и чеснока оказывает от-

личное профилактическое действие. На 2 ста-
кана теплой или горячей воды берут 200 г из-
мельченного чеснока, тщательно перемешивают 
и оставляют на 24 часа в темном месте. Приго-
товленную смесь процеживают. (Указанная про-
порция рассчитана на 2 ведра воды. Кусты тома-
тов опрыскивают после дождя на сухую рассаду. 
Через 14 дней процедуру повторяют).

Раствор золы
Опрыскивание кустов раствором золы спо-

собствует уничтожению грибка и предотвра-
щает появление инфекции. Для приготовления 
противогрибковой смеси 20 г золы растворяют 
в 1 л теплой воды. Через 48 часов обрабатывают 
кусты и почву под ними. Компоненты состава 
древесной золы служат для укрепления имму-
нитета томатов и стимуляции их роста. Томаты 
и грунт вокруг опудривают хорошо просеянной 
через сито золой.

Бордоская смесь
В составе препарата содержится известь, 

медный купорос и вода. Он достаточно токси-
чен, и при несоблюдении пропорций можно 
уничтожить всю грядку. (Признак превышения 
концентрации раствора бордоской жидкости 
выше допустимого при обработке – появление 
коричневой сетки и каймы на листьях. При 

этом листья становятся жесткими и завора-
чиваются вовнутрь).

Для томатов рекомендуют использовать ми-
нимальную концентрацию – 1%, не больше. 
Для приготовления смеси берут 50 г медного 
купороса, столько же гашеной извести на 5 л 
теплой воды. Смесь запрещено готовить в ме-
таллической посуде. При опрыскивании реко-
мендуют использовать защитные перчатки и 
респиратор.

Дрожжи
50 г дрожжей растворяют в 5 л воды (теплой). 

Полученной смесью проводят обработку ку-
стов при появлении первых признаков болезни. 
Дрожжи также используют как питательную 
подкормку. На каждый литр воды берут 10 г 
дрожжей, 50 г куриного помета, 50 г золы и 1 ч. 
л. сахара. Раствором томаты обрабатывают раз 
в неделю.

Борная кислота
Ею обрабатывают помидоры, мелко распы-

лив на кусты в период цветения и плодоноше-
ния. Кислоту растворяют в горячей воде: 1 г 
препарата на каждый литр. (Борную кислоту 
используют не только для профилактики гриб-
ковых заболеваний, но и как качественное удо-
брение. В тех же пропорциях удобряют почву 
под куст раз в 2 недели).

Антибактериальные препараты
«Гамаир» — биологический бактерицид, ле-

чебное и профилактическое средство от грибко-
вых заболеваний как на растениях, так и в поч-
ве. «Глиокладин» – экологично-безопасный 
препарат для дезинфекции и восстановления 
микрофлоры грунта. «Фитоспорин» – микро-
биологический препарат для обработки как 
растений, так и почвы для профилактики гриб-
ковых заболеваний. «Алирин-Б» – биологиче-
ское средство на основе природной бактерии, 
которое подавляет развитие спор грибов и ока-
зывает хороший лечебный эффект.

Фунгициды
Очень эффективны фунгициды – препараты 

химического происхождения («Танос», «Ридо-
мил Голд», «Квадрис», «Строби») или биологи-
ческого («Фитоспорин», «Акробат», «Экосил», 
«Дифеноконазол»), которые помогают задер-
жать развитие инфекции.

Одним из наиболее эффективных в борьбе 
с грибком является фунгицид «Строби». До-
статочно однократного применения препарата 
за сезон. Важно использовать его до появле-
ния плодов, так как он токсичен. Преимуще-
ство – возможность использования его в сырую 
и дождливую погоду на мокрые кусты.

(Фунгицид «Квадрис» помогает приоста-
новить распространение инфекции, но полно-
стью не убивает ее. Средство «Ридомил Голд» 

ЧЕМ И КАК ОПРЫСКИВАТЬ ПОМИДОРЫ ПОСЛЕ ДОЖДЯ

гласит народная мудрость. Вот и трудятся зем-
ледельцы на полях. Сеют зерновые, обрабаты-
вают растения и с нетерпеньем ждут уборку. 
Прошли дожди, на улице тепло, земля мягкая 
и пушистая. Мощный посевной агрегат на 
поле проходит круг за кругом. Дело в том, что 
в ООО «Экспедиция Агро» сою в этом году 
сеют на орошаемом поле. Поливальной агрегат 
кругового действия, поэтому и посев идет со-
ответствующим образом.  В кабине Джон Дира 
опытный механизатор Сергей Иванович Пала-
дуца. О своём деле знает всё, ведь им занима-
ется всю сознательную жизнь. Для разговоров 
времени у него нет, из кабины вышел по нашей 
просьбе, чтобы сфотографироваться. «Переку-
рить» можно только во время обеда. Каждая 
минута на счету, и это не просто слова, иначе 
в посевную нельзя. 

На краю поля ждет сигнал Михаил Владими-
рович Величко. Он готов в любую минуту запол-
нить бункер посевного технического комплекса 
семенами. Хорошо отзывается о механизаторах 
агроном предприятия Михаил Викторович Со-
рочан. Он ежедневно объезжает поля, контроли-
рует процесс производства от «А» до «Я».

По его словам в этом году посеяно 430 гек-
таров подсолнечника масличного и 115  конди-

терского. Зеленый горошек прекрасно 
чувствует себя на 330 гектарах. Он 
был посеян в семь сроков для удоб-
ства в уборке и переработке. Самый 
ранний уже заканчивает цветение, 
а  на растениях последнего срока сева 
только пять листьев. К середине июня 
прогнозируется начало уборки, если не 
подведет погода. Это позже, чем в про-
шлом году, на десять дней. Запоздалая, 
холодная весна скорректировала и по-
сев сахарной кукурузы. Ночные тем-
пературы в 10 градусов не позволяют 
кукурузе развиваться нормально. Сеют 
её тоже поэтапно, но сев идет очень 
медленно. Планировалось посеять 
700 гектаров сахарной кукурузы, но 
есть опасения что не успеют это сделать в оп-

тимальные сроки. Выращенный зеленый 
горошек и сахарную кукурузу фирма от-
правляет на переработку на собственный 
завод в Тирасполе. Сначала идет зеленый 
горошек, потом кукуруза. Между этими 
культурами есть 10-15 дней промежут-
ка. Чтобы дать возможность заводу по-
стоянно работать, на фирме в этом году, 
в виде эксперимента, посадили часть ка-
пусты брокколи не летом, а весной. Наш 
фотокорреспондент запечатлел ручную 
прополку капусты. Михаил Викторович 
рассказал, что в целях соблюдения бо-
лее качественного севооборота на поля 
вернули лен, посеяли 50 гектаров сорго 
и 50 – сои. Ежегодно в ООО ведутся рабо-
ты по увеличению поливных площадей. 

Не стал исключением и нынешний год. Благо-
даря прокладке новой трассы, приобретению 
четырех круговых поливных агрегатов и одного 
фронтального, поливные площади увеличились 
на 250 гектаров.

В день нашего приезда механизатор Виктор 
Васильевич Гузь проводил обработку гербици-
дами подсолнечника. Помогал ему с подвозом 
химиката Юрий Алексеевич Холостенко. Неко-

ДНЕМ РАНЬШЕ ПОСЕЕШЬ,  
НЕДЕЛЕЙ РАНЬШЕ ПОЖНЕШЬ –

торые водители и механизаторы на полевом ста-
не предприятия проводили ремонт своей техни-
ки. Приближается пора уборки, когда техника 
должна работать, как часы. По словам агроно-
ма, озимый клин в хорошем состоянии. Рапс на 
460 гектарах закончил цветение. Проведены все 
необходимые для него обработки. Если до убор-
ки будет необходимость, то в самых засоренных 
места проведут десикацию. Хорошо показывает 
себя и озимая пшеница. На предприятии пред-
почтение отдают сортам одесской селекции. 
Больше площадей занято сортом Мудрость, но 
посеяли также Зыск и Журавка. Судя по предва-
рительному осмотру, пшеница даст по 40 цент-
неров с гектара, но если будет еще один дождь, 
то урожайность увеличится. Из 1200 гектаров 
озимой пшеницы 130 на поливе. Еще 234 гекта-
ра в «Экспедиция Агро» горошка на зерно.

Какой бы научно-технический прогресс 
ни шагал по планете, без сельского хозяйства 
даже самому современному человеку никак не 
прожить. Посевная кампания-2021 года под-
ходит к концу. Первый этап борьбы за урожай 
практически завершен. Далее – правильный 
уход за культурами.

А. ФИЛИППОВ. 
Фото В. ЗАТЫКИ.

ВНИМАНИЕ – 
РЕСПУБЛИКАНСКИЙ КОНКУРС

ВОСПИТАННИКИ 
РАДУЮТ

Спорт

Считать недействительным утерянное свиде-
тельство о государственной регистрации права 
№259 от 25.12.1985 г. на дом в г. Слободзея, 
ул. Днестровская, 10, на имя Карпа Алексееви-
ча Плешка.

Считать недействительным утерянный техпа-
спорт на дом в с. Чобручи, ул. Гагарина, 66, на 
имя Василия Андреевича Галелюка.

Считать недействительной утерянную домо-
вую книгу на дом в г. Слободзея, ул. Днестров-
ская, 10, на имя Карпа Алексеевича Плешка.

Считать недействительным утерянное льгот-
ное удостоверение на имя Василия Васильеви-
ча Петрушова.


